

BAB III

METODOLOGI PENELITIAN

A. Metode Penelitian

Penelitian ini dilakukan untuk menjelaskan bagaimana gambaran pelaksanaan pembelajaran lagu *kaulinan barudak* bagi anak usia dini di PAUD Seruni Indah Cimahi. Gambaran pelaksanaan pembelajaran yang ingin di gali peneliti pada kegiatan penelitian ini meliputi keberadaan PAUD Seruni Indah Cimahi, materi dan tahapan pembelajaran, metode yang di gunakan, pendekatan guru dan evaluasi.

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode deskriptif. Metode deskripsi, yaitu gambaran atau lukisan secara sistematis, fakta atau gejala-gejala yang terjadi di masyarakat secara faktual menggambarkan keadaan yang berlangsung dan cermat. Menurut Suprayogo (2001: 137) mengatakan bahwa metode deskriptif menggambarkan sifat atau keadaan yang sementara berjalan pada saat penelitian, dan memeriksa sebab-sebab dari suatu gejala tertentu. Metode ini menekankan gambaran objek yang diselidiki dalam keadaan sekarang.

Dalam penelitian ini peneliti menggunakan pendekatan kualitatif dan pengolahan data secara kualitatif. Pendekatan kualitatif dalam pelaksanaannya disesuaikan dengan sifat dan kenyataan masalah serta tujuan dari penelitian. Di harapkan dengan menggunakan pendekatan kualitatif dapat memecahkan berbagai

masalah dalam penelitian. Seperti di jelaskan oleh Nasution (1988:8) mengatakan bahwa:

Penelitian kualitatif disebut juga penelitian naturalistik, disebut kualitatif karena sifat dan data yang dikumpulkan bercorak kualitatif, bukan kuantitatif karena situasi lapangan penelitian bersifat “natural” atau wajar, sebagaimana adanya tanpa dimanipulasi diatur dengan eksperimen atau test.

Selain sebagai pengamat, peneliti juga berusaha berinteraksi langsung dengan subjek yang akan diteliti, hal ini dilakukan untuk memenuhi kebutuhan data-data informasi yang diperlukan penulis untuk suatu penelitian Menurut Bogdan dan Taylor dalam Moleong (2001:3) mengatakan bahwa Metodologi kualitatif sebagai prosedur penelitian yang menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata tertulis atau lisan dari orang-orang dan perilaku yang dapat diamati.

Pemilihan metode didasarkan kepada alasan bahwa peneliti ini bertujuan untuk dapat mendeskripsikan dan menggambarkan tentang pembelajaran lagu *kaulinan barudak* bagi anak usia dini di PAUD Seruni Indah Cimahi.

B. Lokasi dan Subjek Penelitian

1. Lokasi Penelitian

Lokasi penelitiannya yaitu di Paud Seruni Indah Cimahi. PAUD Seruni terletak di daerah kota Cimahi di Jalan Panday Babakan Nanjung RT 03 RW 07 No 95 Kelurahan Karang Mekar Kecamatan Cimahi Tengah, peneliti mengambil PAUD ini sebagai penelitian karena jarangya penggunaan lagu daerah khususnya lagu

Sunda yang bisa disebut dengan lagu *kaulinan barudak* digunakan dalam pembelajaran PAUD.

2. Subjek Penelitian

Adapun yang menjadi subjek dalam penelitian ini adalah Guru PAUD Seruni Indah 2 Orang yang mempunyai pengaruh besar dalam penelitian ini, Anak Usia Dini di PAUD Seruni 4 orang, penentuan jumlah siswa dilihat dari usia siswa yang tergolong ke dalam usia dini disesuaikan dengan judul penelitian. Orang tua murid di PAUD Seruni 4 orang. Menurut Nasution (1992:32) "Subjek penelitian adalah sumber yang dapat memberikan informasi dipilih secara purposive dan bertalian dengan purpose atau bertujuan tertentu." Dengan adanya subjek penelitian memudahkan peneliti dalam penelitian.

C. Teknik Pengumpulan Data

Pengumpulan data yang digunakan dalam kegiatan penelitian ini diperlukan teknik pengumpulan data yang tepat dan sesuai dengan karakteristik data yang harus di gali. Dilakukan beberapa cara sebagai berikut:

1. Observasi

Observasi atau yang disebut juga dengan pengamatan adalah suatu kegiatan pemuatan perhatian terhadap sesuatu objek dengan menggunakan seluruh alat indra, dapat dilakukan melalui penglihatan, penciuman, pendengaran, peraba dan pengecap.

Dalam artian penelitian, observasi dapat dilakukan dengan tes, kuesioner, rekaman gambar, rekaman suara menurut Suharsimi Arikunto (1997:146).

Teknik ini digunakan untuk mengamati secara langsung dan mencatat seluruh data yang diperoleh dari lokasi penelitian. Data dikumpulkan dengan harapan dapat tercapainya tujuan yang diharapkan dalam kegiatan observasi, yaitu mengetahui situasi, kondisi dan hal-hal yang dibutuhkan. Dalam hal ini data-data tentang pembelajaran lagu kaulinan barudak di PAUD Seruni Indah.

Observasi yang dilakukan peneliti di PAUD Seruni Indah Cimahi yaitu data-data yang diperlukan oleh peneliti selama berlangsungnya penelitian. Data-data yang di dapatkan selama penelitian berlangsung yaitu data siswa PAUD Seruni Indah berupa biodata anak, struktur organisasi PAUD Seruni, daftar guru pengajar, sarana dan prasarana yang dimiliki, SKH (Satuan Kegiatan Harian) dan SKM (Satuan Kegiatan Mingguan) serta dokumentasi bersama anak serta guru PAUD Seruni Indah.

Observasi yang dilakukan oleh peneliti selama pembelajaran lagu *kaulinan barudak* berlangsung setiap hari rabu karena hari rabu merupakan jadwal pembelajaran lagu sunda, berbicara bahasa sunda dan pembelajaran lagu *kaulinan barudak* berlangsung. Penelitian meneliti selama 6 kali pertemuan.

Peneliti melakukan obsevasi untuk menggali informasi atau data-data tentang masalah yang akan diteliti yaitu tentang “Pembelajaran Lagu *Kaulinan Barudak* Bagi Anak Usia Dini di PAUD Seruni Indah Cimahi”. Peneliti melakukan dua tahap yaitu studi pendahuluan dan tahap pengumpulan data. Tahap studi pendahuluan dilakukan

sebelum SK keluar selama 4 kali dan tahapan pengumpulan data penelitian dilakukan setelah SK keluar sebanyak 6 kali.

2. Wawancara

Wawancara merupakan salah satu teknik dalam pengumpulan data untuk mendapatkan data-data yang lebih jelas dari apa yang diamati. Pada wawancara ini dimungkinkan peneliti dengan responden melakukan Tanya jawab secara interatif maupun secara sepihak saja misalnya dari peneliti saja. Wawancara dilakukan secara langsung oleh peneliti untuk memperoleh data yang spesifik mengenai masalah yang akan diteliti. Dalam peneliti ini, peneliti menggunakan pedoman wawancara terstruktur dimana pada saat peneliti akan melaksanakan tatap muka dengan responden, pedoman, pedoman wawancara telah terlebih dahulu disiapkan oleh peneliti.

Seringnya menggabungkan teknik observasi dengan wawancara mendalam. Selama melakukan observasi, peneliti melakukan wawancara kepada orang-orang yang ada di dalamnya. Wawancara ini dilakukan dengan mengumpulkan data dimana peneliti mendapatkan keterangan dari seorang sasaran penelitian dengan berhadapan langsung.

Dilakukan untuk mendapatkan data dengan melakukan tanya jawab melalui lisan antara dua orang atau lebih dan sumbernya responden yaitu diantaranya: anak usia dini, guru PAUD, orang tua AUD. Teknik wawancara, baik struktur maupun

tidak struktur dilakukan terutama untuk mengetahui pandangan, pendapat keterangan atau kenyataan-kenyataan yang dilihat dan dialami oleh responden dan informan.

Wawancara ditujukan kepada tutor yaitu Risa Dini, Heny Heryani, Rose Indah selain itu sebagai pengelola PAUD Seruni Indah Cimahi Sri Indayani untuk menanyakan keadaan, situasi dan kondisi anak didik dari berbagai hal diantaranya cara mengajar, kurikulum, materi, metode yang diajarkan pendekatan guru, dan evaluasi di PAUD Seruni Indah. Orang Tua siswa PAUD yang diwawancarai yaitu Diah, Nina. Anak yang diwawancarai yaitu Nurfadilah, Adam Firmansyah, Anam, Devita Nuraeni.

Wawancara dilakukan dengan dua tahapan yaitu studi pendahuluan dan skripsi. Pada tahap studi pendahuluan dilakukan sebelum SK keluar maksudnya untuk mendapatkan data awal pelengkap data dalam proposal penelitian. Wawancara tahap studi pendahuluan ini dilakukan sebanyak 4 kali. Wawancara selanjutnya dilakukan setelah SK keluar, observasi tahap skripsi sebanyak 6 kali.

Langkah-langkah wawancara yang dilakukan yaitu menetapkan kepada siapa wawancara akan dilaksanakan, menyiapkan bahan pembicaraan, membuka wawancara, melaksanakan wawancara, mengakhiri wawancara, menuliskan hasil wawancara.

3. Dokumentasi

Dokumentasi merupakan cara untuk mengumpulkan data yang berhubungan dengan penelitian yaitu foto-foto pada saat proses pembelajaran maupun foto-foto

saat siswa sedang memperagakan. Data-data ini diperoleh dengan melakukan pendokumentasian sendiri oleh peneliti agar peneliti mendapatkan data yang autentik.

D. Teknik Pengolahan Data

Teknik pengolahan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah pengolahan data secara kualitatif. Setelah data terkumpul kemudian data diolah. Langkah-langkah pengolahan data yang peneliti lakukan yaitu sebagai berikut:

1. Mengelompokan data yang akan dibahas sesuai dengan masalah penelitian.
2. Menyesuaikan antara data yang diperoleh dari lapangan, nara sumber dan sumber literatur yang menunjang sehingga menghasilkan beberapa kesimpulan.
3. Mendeskripsikan hasil penelitian yang telah mengalami proses pengolahan data.

Proses analisis data di mulai dengan menelaah seluruh data tersedia dari berbagai sumber, yaitu wawancara. Pengamatan, catatan lapangan, gambar, foto dan sebagainya. Analisis data dalam penelitian kualitatif dilakukan sejak sebelum memasuki lapangan, selama dilapangan, dan setelah dilapangan, seperti yang diutarakan oleh Nasution yang di kutip oleh Sugiono dalam Yudhansyah (2000:35) bahwa: “Analisis telah mulai sejak merumuskan dan menjelaskan masalah sebelum terjun kelapangan, dan berlangsung terus sampai penulisan hasil penelitian”.

Sesuai dengan yang diungkapkan oleh Miles dan Huberman dalam Rohidi (1992;18), tahapan atau prosedur yang peneliti lakukan di dalam menganalisis data penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Reduksi Data

Kegiatan mereduksi data merupakan kegiatan merangkum data dari berbagai aspek permasalahan yang diteliti. Kegiatan ini bertujuan untuk memudahkan peneliti dalam memahami data yang telah terkumpul dari kegiatan penelitian ini meliputi pembelajaran dan hasil pembelajaran lagu *kaulinan barudak* bagi anak usia dini di PAUD Seruni Indah Cimahi.

2. Display atau Penyajian Data

Penyajian data bertujuan untuk mempermudah peneliti dalam memahami data yang telah terkumpul dan mengambil kesimpulan yang terkait dengan tema penelitian ini. Kegiatan ini dilakukan setelah seluruh data yang mengacu pada judul dan rumusan masalah mengenai gambaran pelaksanaan pembelajaran lagu *kaulinan barudak* bagi anak usia dini di PAUD Seruni Indah Cimahi

3. Pengambilan Kesimpulan dan Verifikasi Data

Kegiatan ini sangat penting dilakukan pada penelitian yang menggunakan paradigma kualitatif. Pengambilan kesimpulan bertujuan untuk memberikan gambaran secara pasti mengenai masalah yang diteliti. Setelah pengambilan kesimpulan kegiatan berikutnya adalah verifikasi data, yaitu suatu upaya mempelajari dan memahami kembali data data yang telah terkumpul dengan meminta

pertimbangan atau pendapat dari berbagai pihak yang relevan terhadap penelitian yang sedang diteliti agar mendapatkan validitas yang tinggi. Data yang disimpulkan dan diverifikasi adalah data mengenai gambaran pelaksanaan pembelajaran lagu kaulinan barudak bagi anak usia dini di PAUD Seruni Indah di Cimahi terkumpul dengan reduksi.

E. Langkah-langkah Penelitian

Untuk mempermudah peneliti dalam penelitian dan agar hasilnya lebih cermat, lengkap dan sistematis, maka peneliti menggunakan langkah-langkah penelitian yang terbagi dalam beberapa tahapan diantaranya:

1. Persiapan Penelitian

Tahapan persiapan penelitian direncanakan sematang mungkin, Agar berhasil mencapai tujuan yang diinginkan. Adapun langkah-langkah persiapan yang dilakukan peneliti sebagai berikut

- a. Studi pendahuluan, pengamatan pertama dilakukan peneliti mengenai pembelajaran lagu kaulinan barudak bagi anak usia dini di PAUD Seruni Indah Cimahi
- b. Merumuskan masalah, Peneliti membuat pertanyaan mengenai permasalahan yang akan diteliti, kegiatan ini bertujuan agar mempermudah peneliti dalam penelitian.

- c. Merumuskan Asumsi, setelah peneliti menemukan masalah yang terdapat pada subjek penelitian dan merumuskannya, maka dibuat asumsi atau anggapan sementara terhadap permasalahan tersebut yang nantinya akan disesuaikan dengan hasil penelitian.
- d. Memilih paradigma penelitian, pemilihan penelitian ini berdasarkan pada paradigam kualitatif, agar sesuai dengan penelitian dan tidak keluar dari jalur penelitian.

2. Pelaksanaan Penelitian

Pada tahap ini peneliti melakukan observasi dalam, setiap proses yang dilakukan ditempat penelitian secara langsung untuk mengumpulkan data yang diperlukan. Selain melakukan observasi peneliti juga melakukan wawancara dan dokumentasi untuk memperoleh data yang lengkap, kemudian peneliti menganalisis data-data tersebut sehingga terumuskan suatu kesimpulan dari data-data yang diperoleh tersebut.

a. Tempat

Penelitian yang dilakukan bertempat di PAUD Seruni Indah Cimahi yang terletak di Jl. Jalan Panday Babakan Nanjung Rt 03 Rw 07 No 95 kelurahan Karang Mekar kecamatan Cimahi Tengah.

b. Waktu

Penelitian dilakukan sebanyak enam kali di PAUD Seruni Indah Cimahi Tengah

c. Instrumen Penelitian

Instrumen penelitian atau alat yang digunakan dalam pelaksanaan penelitian antara lain:

- 1) Pedoman wawancara
- 2) Buku catatan
- 3) Alat perekam
- 4) Kamera digital

3. Pembuatan Laporan Penelitian

Dalam laporan ini, peneliti menggunakan hasil penelitian yang diperoleh dari observasi, wawancara dan dokumentasi selama proses penelitian serta melalui pengolahan data yang dilakukan oleh peneliti, sehingga mendapatkan gambaran yang jelas dan sesuai dengan yang terjadi selama penelitian berlangsung.